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「博士庫」搶手 審批慢難留人
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研發柏金遜病人輔助醫療設備的本地保健科
技初創企業「明特機械科技」，剛於今夏

落戶科技園，趕上符合申請資格。
本身是英國牛津大學博士研究生的公司創辦人
禤彥勳喜見「博士專才庫」企劃推出，即四出
「尋人」。他指其公司研發的機械手，可紓減病
人手震的程度，當中涉及複雜的醫療機器技術，
需借助博士後支援，惟該公司成立不久資金有
限，一直未能聘用。他說人工及租金是公司主要
開支，若政府能提供資助，可大大減輕負擔，
「要請一個PhD(博士生)人工最少3萬，初創企
業未必負擔到。」
不過，禤擔心人才難求，指本地企業因成本

高，甚少聘用博士後，很多博士生在畢業後寧願
到外地工作。他說以往政府相關計劃申請審批需
時，往往遞交申請要等候1個月以上才有回覆，
求職者或不願等候另謀高就。
事實上，近年創科行業起飛，令博士後供不應

求，城市大學副教授黃永明任教的電子工程學
系，上月就有一個博士後抵不住加薪數千元利誘
而跳槽，他慨嘆如該企劃早一步推出，可趕及加
薪留人。他指內地科技公司求才若渴，如內地手
機巨擘華為會一年兩次到城大招攬博士生。
「感覺上香港公司愈來愈唔夠人爭(博士後)，
人哋大公司加埋地方政府嘅資助可出到五六萬
(人民幣)人工，好難同人競爭。」黃永明正開展
5G手機網絡的研究項目，符合企劃申請資格，
但他不敢掉以輕心，已全方位招攬合適人選，除
在系內找新舊畢業生外，亦拜託內地大學物色人
才。黃坦言很歡迎這個企劃，但建議當局可再優
化，轉為恒常資助，並增撥大學資源培育人才，
方能扶植創科發展。

IT中小企盼放寬申請
然而，該企劃非人人受惠，有IT中小企就因

不屬科技園及數碼港租戶而被摒諸門外，網頁及
系統程式製作公司「腦爸打」公司創辦人溫學文
直言，對未能符合資格感失望，他指該公司平日
需處理大量數據，經分析後向客戶轉化成有用資
訊，博士後科研知識正好彌補公司不足，如有機
會聘用，深信可為旗下平台增加1倍生意。
公司另一創辦人王藝彬稱，聘用博士後可提升
客戶信心，此外公司亦可多加應用擴增實境
（AR）技術，吸引商場等用戶使用公司平台服
務。兩人均希望企劃可放寬申請，讓更多中小企
受惠。
創新科技署發言人表示，接獲申請會盡快處
理，但未能提供所需審批時間。
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■圖／文：香港文匯報專題組

不少業界人士對於政府新推出的
「博士專才庫」企劃，均表示歡迎及
支持。曾擔任多個初創企業的顧問及
主力研發AI技術的香港新企業組織
「Connector」主席何兆倫認為，此計
劃可鼓勵中小企聘請更多高學歷的專
才。他解釋，中小企業或初創公司較
常聘用實習生及新畢業生，從而減低
成本開支，惟此舉亦使公司缺乏較有
經驗的員工，「咁樣公司喺管理同技
術層面上，都難以有進一步突破。」
他又認為此計劃可幫助中小企提升

企業形象，在對外推廣公司時，可以
大大增強說服力，吸引其他地區的客
源，「因為好多時候投資者都會考慮

公司背景同員工學歷，要睇吓佢哋係
唔係可以喺研發方面支援到公司。」
他相信這計劃企的推出，有助推動本
港的科研發展。

中小企形象升 利吸他區客源

創科行業近年急速起飛，本港周邊
國家及地區的政府爭相投入大量資源
扶植科研及培育人才發展，反觀本港
起步相對較遲。立法會議員葛珮帆表
示，不少業內人士均指本港科技人才
不足，但新推出的「博士專才庫」企
劃卻限於數碼港、科技園內的科技公
司及已獲創新及科技基金撥款的機構
申請，令許多業界人士未能受惠。
葛續稱，有業界人士反映現時政府

資助金額並不足夠，她認為政府應定
期檢討相關計劃，不應等待5年才作檢
討，「其實一年檢討一次都唔夠，因
為科技發展往往都好快。」她建議，

政府應與
業界頻繁
交流， 有
需要時要
加大資助
金額。
她 指 ，

當政府將
來優化企
劃時，可
考慮更多
不同行業人士的需要，例如銀行業不
時需要高端的科研技術，故政府應推
出更多支援，惠及不同行業。

葛珮帆倡有需要時資助「加碼」

創新科技署上月以先導形式開展為期5
年的「科技專才培育計劃」，在創新及科
技基金預留5億元，以培育及匯聚更多科
技人才，當中包括「博士專才庫」企劃及
「再工業化及科技培訓計劃」。
其中在「博士專才庫」企劃，獲創新
及科技基金撥款的機構、香港科技園公
司和香港數碼港管理有限公司的培育公
司與從事創科工作的租戶，可獲資助聘
用最多兩名博士後專才從事研發，每人
獲每月3.2萬元津貼，最長24個月。博
士後專才須持本地大學或具特別認受性

的非本地院校頒授的科學、科技、工程
和數學(STEM)相關學科的博士學位。企
劃推出兩個多星期，已收到約80宗申
請。
至於「再工業化及科技培訓計劃」，
則以2比1的配對形式資助本地企業人員
接受高端科技培訓，尤其是與「工業
4.0」有關的培訓。學員須為香港永久性
居民，並受聘於非政府及非受資助的本
地企業。

推出逾兩周 收約80申請

■■部分中小企因未符合申請資格部分中小企因未符合申請資格，，
未能獲得政府相關資助未能獲得政府相關資助。。

■■黃永明開展的研究項目符合黃永明開展的研究項目符合「「博士專才博士專才
庫庫」」企劃申請資格企劃申請資格，，已全方位招攬人才已全方位招攬人才。。

香港文匯報訊（記者 陳珈琋）蘋果
公司將於明日凌晨舉辦發佈會，外界推
測將推出3款新iPhone，包括iPhone X
的6.5吋升級版、改用6.1吋LCD屏幕
的較便宜機款等，亦有傳新iPhone將
支援「雙卡雙待」功能。「炒機聖地」
旺角先達廣場多間商戶看淡銷情，直言
今年炒賣風險極大，「有多少訂單便收
多少貨，不會儲貨。」
手機店「流動帝國」店主楊先生

（Alex）接受香港文匯報訪問時指，

相信大屏及「雙卡雙待」功能是今年
最大的賣點，可以吸引一批新用家，
但仍然看淡新iPhone的銷情。
他解釋，按現時匯率內地與香港的售
價差距不大，加上銷售渠道充足，各大
電器連鎖店、電訊商亦有貨，供應能滿
足市場需求，便難以提高售價。

料有訂單才會收機
他直言，以往iPhone4的價位僅大約
5,000港元，但現在已接近1萬港元，

「炒賣的空間可以去到邊呢？兩萬是
否有人買呢？」他呼籲市民留意炒賣
風險極大，估計會大量出貨，因此該
店亦不會大量收機，有訂單才會收
機，觀望可以炒兩星期至一個月內。
商戶「蕃茄仔」店主蕃茄指出，若

蘋果宣佈新iPhone附設「雙卡雙待」
功能，將是刺激銷情的主要因素。
惟近年市道較靜，他坦言未知蘋果

新機能否「谷起」市道，反觀去年
iPhone X的炒賣情況亦不太理想，因
為內地及香港同步發售，香港沒有了
時差優勢，加上供應充足，不少買家

願意等數個月有貨才購買，「炒價唔
會再好似以前咁瘋狂，炒風只能維持
數個月。」
「朝樂電訊」店員馬先生則坦言，

現階段難以預計新 iPhone的銷售情
況，因為主要受供應量及是否與內地
同步發售影響，一旦貨量充足則難以
「炒起」，「我估計冇咩錢執啦。」
他又直指，已無法看透行情，「先

達現在這麼靜，都沒有人，炒炒炒都
係吹水。」同場亦有商戶大呻場內人
流稀疏，「你看我們咁愁，有咩好
問。」

新iPhone吹淡風 商戶：炒賣風險大

■何兆倫

■■禤彥勳禤彥勳

■■溫學文溫學文((右一右一))希望希望「「博士專才庫博士專才庫」」企劃可企劃可
放寬申請資格放寬申請資格，，令更多中小企受惠令更多中小企受惠。。

■■數碼港數碼港「「金蛋金蛋」」

■葛珮帆

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩 舟山報
道）約30名港區全國人大代表昨日繼續第
二日的浙江省視察活動。代表團一行首先
獲中共浙江省委副書記、寧波市委書記鄭
柵潔會見，其後赴寧波杭州灣新區，視察
其跨海大橋、城市規劃等，再赴舟山看
當地的新建社區，並到舟山群島新區城
市展覽館視察。

鄭柵潔介紹寧波發展現況
昨日一早，代表團就獲鄭柵潔會見。
鄭柵潔向代表團介紹了寧波的發展現
況，包括講述寧波舟山港位居世界前列
的航運發展，及寧波院士、文化名人及
工商鉅子多之外，也向代表團簡介了當
地的企業發展、智能化發展等，冀各代
表在行程中多交流、多提意見。
全國人大常委會副秘書長郭振華，浙

江省人大常委會黨組副書記、副主任李
衛寧，寧波市人大常委會黨組書記、主
任余紅藝等會見時在座。
代表團團長馬逢國感謝全國人大、浙

江省人大和寧波市人大是次的安排。他
表示，這是港區全國人大代表團回歸後
第二次到浙江，第一次已是約15年前，
當時習近平主政浙江並提出「八八戰

略」以作為發展方向，故是次代表團到
浙江學習，了解前後對比，非常有意
思。馬逢國並說，寧波對國家地區發展
起了重要作用，相信未來亦可進一步發
揮更大作用。

睹跨海大橋 觀城市展館
代表團其後到杭州灣新區，視察杭州

灣跨海大橋，一睹這座長達36公里的跨
海大橋的面貌，並了解其建造時的細
節，又參觀了杭州灣新區城市展覽館。

在參觀吉利汽車研究院（寧波）有限公
司，了解最新技術後，代表團赴舟山，視
察了定海區新建社區，其後則參觀了舟山
群島新區城市展覽館，並得悉當地即將再
興建另一座直接連接上海的大橋，將可進
一步連接區域。

盼港各界務實聚焦發展
代表團副團長、香港中旅國際投資有

限公司副主席盧瑞安表示，這次除了看
到浙江的發展和進步，更看到其遠景規

劃的成功，反映「八八戰略」有助浙江
一步步踏實作為，取得今日的成績。他
認為，香港缺乏遠景規劃，主要是受制
於土地不足，希望社會各界能盡快務實
聚焦地達成共識，以作進一步發展。
代表團成員吳秋北表示，是次考察令

他大開眼界，看到舟山如何發揮自身優
勢，在航運業上取得很大發展。
他認為，香港亦需思考自己的定位，

如何與周邊的大港口協調分工及錯位發
展。他又指出，杭州灣興建大橋後更方

便快捷，將當地與上海連接起來，有很
大經濟效益，相信港珠澳大橋亦能發揮
類似作用。
代表團成員張俊勇讚揚整個杭州灣的

規劃極富遠見，而當地亦能集中力量發
展，通過建設杭州灣跨海大橋，形成以
上海為中心的兩小時交通圈，充分發揮
附近的島嶼資源。
他說，粵港澳大灣區的情況相似，港

澳又有「一國兩制」的優勢，若能在制
度上有所突破，相信會取得更大成就。

■「流動帝國」店主楊
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■代表冒雨視察舟山定海區新建社區。
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